

"El País"

La prensa como indicador social

DOS hechos periodísticos de signo bien distinto, uno en Francia y otro en España: los casos de "France Soir" y de "El País". El caso de "France Soir" es un síntoma más de un mal antiguo; el proceso de concentración de la prensa en los países occidentales. El caso de "El País" es la expresión del empuje democrático de una comunidad que exige una rápida adecuación del aparato estatal a la realidad. Bien entendido que el uno se produce en una sociedad normal con problemas, y el otro se da en una sociedad en vías de normalización. El asalto de "France Soir" por el grupo Hersant, como antes el de "Le Figaro" (1) —aparte el juicio que nos mereciera cada uno de estos diarios— son un atentado a la libertad de información, una amenaza a la libertad de prensa. La implantación de "El País" en el mercado periodístico es el adelanto de una libertad largamente conquistada, difícilmente conquistada.

La prensa es posiblemente el indicador más fiel de las tensiones de una sociedad. Aquí lo ha sido. El larguísimo repertorio de suspensiones, secuestros, multas y procesos —la más rica gama de sanciones que pueda imaginarse— con que la Administración ha castigado a la prensa española, especialmente a la semanal, ha mostrado el desajuste histórico entre la realidad del país y el aparato estatal. Cabría hablar de una cierta épica periodística por la libertad de expresión. Hoy, cuando aún permanecen enteras las instituciones del Régimen, sale diariamente a la calle una publicación que bien podría corresponder a un país democrático. Esto nos quita algunos complejos.

Pero las amenazas a la prensa no vienen sólo de la Administración. Existen también los grupos de presión. Y existen los lectores. El mercado de lectores de prensa diaria es, en nuestro país exiguo, muy recortado. Y ello se debe, no a unos determinados factores culturales o económicos, sino a la falta de hábito de lectura de la prensa diaria explicable solamente por nuestra más reciente historia. "El País" se enfrenta con este hecho, y ha ido hacia la conquista del público sin más alibis que la información honesta y la expresión de una opinión que ha conectado con las aspiraciones democráticas de la mayoría de la sociedad española. Salió a la calle con una factura reposada, severa, casi ascética, y con gran generosidad para albergar puntos de vista contrapuestos. Ahora, al cumplirse sus cien primeros números, puede afirmarse que ha ganado la apuesta del público. Su implantación en el mercado ya es un hecho, y esto es algo que debe ser reseñado porque es un signo positivo para el cuerpo social. Porque el fracaso de "El País", de haberse producido, no lo hubiera sido de su fórmula periodística sino de la sociedad a la que se dirigía.

"El País" es, pues, el adelanto de una prensa diaria que deberá reajustarse a lo largo del proceso español hacia la libertad: libertad de creación de títulos, desaparición de una prensa ligada al aparato estatal o su reconversión. Quizá entonces, cuando se haya conseguido la normalidad democrática, comiencen a amenazarnos los Hersant españoles. Pero para entonces ya estaremos en otra etapa: la defensa de una democracia ya conquistada. "France Soir" o antes "Le Figaro" son enfermedades de un cuerpo sano. "El País", los semanarios de información, el esfuerzo de ciertos periódicos diarios, son los síntomas de recuperación de un enfermo de años. ■

(1) Véase "Asalto a la Prensa", páginas 20 y 21.

DEMOCRACIA
PARTICULAR
—
PROHIBIDO
EL PASO

Benito Llosa

Un solo PSOE

NO habrá más que un PSOE. El histórico y el renovado se reunifican. En el Congreso de otoño se presentará un solo partido. El comunicado de las Ejecutivas de los dos sectores, que acaba de hacerse público, es el final de un proceso de negociaciones por el que ha quedado desmarcada la línea Victor Salazar que aún se erige como la representativa del PSOE histórico. Los puntos más importantes de este comunicado son: a) Ha comenzado la reunificación del PSOE; b) La voluntad de la inmensa mayoría de la base se manifestará en la celebración de un congreso de "todo" el partido en noviembre; c) Se ha constituido una "comisión mixta

de reunificación" (compuesta por Alfonso Fernández, Felipe González, Gómez Llorente, Turrión, Yáñez y Zarrías); d) La comisión mixta de reunificación será el instrumento de reunificación hasta la celebración del Congreso.

Así, pues, el problema de la legalización del PSOE histórico (el grupo de Victor Salazar había solicitado su inscripción en el registro de asociaciones) queda trasladado a la Administración. ¿Va a considerarse esta al grupo de Salazar como PSOE histórico cuando ni es reconocido como tal por el "renovado" ni por una buena parte de sus propios miembros que han decidido formar un solo PSOE? ■

Asturias

El primer mitin de la CNT en España

CON ínfima difusión previa en la prensa y escasa propaganda por parte de los organizadores, tuvo lugar en Asturias el pasado 27 de agosto, el primer mitin autorizado que la Confederación Nacional del Trabajo celebra en España, desde el año 1937.

El acto se vio constreñido a celebrarse en una sala de fiestas de Sama de Langreo, donde se apretaban mil personas. Hay que resaltar la abundancia de gente joven en el mitin, aunque la intervención de oradores corrió a cargo de veteranos cenetistas, algunos recientemente llegados del exilio, como Ramón Alvarez Palomo, antiguo secretario del comité regional de la CNT en Asturias, León y Palencia.

El himno "A las barricadas", fue entonado al principio y al final del acto, en medio de la emoción incontentada, sobre todo de los viejos anarquistas.

Las intervenciones de los oradores —cuatro en total— tuvieron un nexo común: el homenaje a Higinio Carrocera, líder cenetista asturiano. Manuel Cabricano destacó la profunda raigambre que siempre ha tenido la CNT en la cuenca minera del Nalón, y atacó —entre los aplausos del público— a los dirigentes del PCE, concretamente a la presidente del mismo, y a Santiago Carrillo, por unas recientes declaraciones a las que el orador expresó como "intento de exclusivismo del partido comunista en la lucha contra la dictadura".

J. L. García Rúa, catedrático de la Facultad de filosofía de Granada,

hizo un análisis histórico del movimiento obrero de la CNT en su trayectoria, desde la autonomía discontinua a la Confederación de 1910, concienciación de la clase obrera y el difícil camino para la radicalización revolucionaria y la unidad de clase, sus errores, pese a la buena intención y las dificultades del cometido. Pidió la amnistía total y la completa libertad para todos los españoles.

Eduardo Prieto —obrero de Ensidesa— declaró que "los cenetistas se declaran antimilitaristas y antiviolentos, persiguiendo sus fines de un modo pacífico, por medio del diálogo". Abogó por un alejamiento total del poder de la burguesía. Sus palabras, como las de otros oradores, se vieron interrumpidas numerosas veces por aplausos y "slogan" coreados de los asistentes.

Finalizó el acto Alvarez Palomo, definiéndose como "un exiliado que vuelve a su país después de cuarenta años". Su intervención fue la más corta, debido quizás a que las dos horas de reunión autorizada, llegaba a su fin. Entre vivas a la CNT y a la clase trabajadora terminó el primer mitin que el Sindicato anarquista celebra en España después de muchos años.

A la prensa regional —dos diarios, entre cinco, reseñaron el acto— lo que más le llamó la atención fue la "normalidad absoluta" en que discurrió la concentración de cenetistas. Tal parece como si esperasen que de ahí saliese una hecatombe de bombas. ■ BENITO LLOSA.